
В этом году на празднике Ураза-байрам в Казани побывал Президент Республики 
Казахстан Нурсултан Назарбаев. В Казанском федеральном университете высоко-
му гостю вручили диплом о присвоении звания «Почётный доктор Казанского уни-
верситета». В торжественной церемонии принимали участие Президент Республики 
Татарстан Рустам Минниханов, представители министерств и ведомств республики, 
а также казахские студенты, обучающиеся в КФУ.

Как отметил Нурсултан Назарбаев, Казахстан всегда отстаивал позиции дружбы 
и глубокого родства с Россией и её народами. Например, с Татарстаном эту стра-
ну сближает не только общность языка, культуры и истории — достаточно вспом-
нить проходивший по обеим территориям в древности Великий Шёлковый путь — 
но и современные экономические модели, и видение новых путей развития науки 
и образования.

Далее в рамках рабочего визита Президент Казахстана посетил Казанский Кремль, где 
на специально для него организованной выставке промышленных предприятий респу-
блики ознакомился с продукцией Зеленодольского судостроительного завода, КАМАЗа, 
завода «Форд Соллерс», Казанского вертолётного завода. Затем в Президентском корпусе 
прошла встреча двух президентов. Со стороны Республики Татарстан в ней приняли уча-
стие руководитель Аппарата Президента РТ Асгат Сафаров, заместитель Премьер-ми-
нистра РТ — министр промышленности и торговли РТ Альберт Каримов, вице-премьер 
Татарстана Лейла Фазлеева, помощник Президента РТ Радик Гиматдинов, Полномочный 
Представитель Республики Татарстан в Республике Казахстан Денис Валеев.



Президент Татарстана Рустам Минниханов поблагодарил Нурсултана Назарбаева 
за визит в Казань и отметил особую роль Президента Республики Казахстан в развитии 
Евразийского пространства. «Сегодня Казахстан — наш самый главный партнёр. Татар-
стан и Казахстан близки по языку и религии. На территории вашей страны проживает 
большая диаспора татар. Мы очень часто бываем в разных регионах Казахстана, везде 
находим максимальную поддержку. Вы крупнейшая нефтяная страна в части исполь-
зования передовых технологий для нефтедобычи. У нас в этой сфере также наработан 
огромный опыт», — сказал Президент Татарстана. По мнению Рустама Минниханова, 
большой потенциал взаимодействия есть в области образования. «Сегодня в республике 
обучаются более 1200 студентов из Казахстана, из них почти половина — в Казанском 
университете. В Астане я посещал Назарбаев Университет, который является одним из 
лучших. Мы бы хотели активизировать работу в части обмена студентами».

Он поздравил Президента Казахстана с успешным проведением Международной 
специализированной выставки «ЭКСПО-2017» в Астане. «Создание на площадке 
ЭКСПО Международного финансового центра — это очень важное решение. Мы хо-
тим работать с нашими коллегами из Казахстана в рамках финансового центра, раз-
вивать взаимодействие в сфере исламского банкинга».

В свою очередь, Нурсултан Назарбаев отметил, что Казахстан и Татарстан свя-
зывают близкие отношения. «Республика ваша является одним из самых развитых 
регионов России. Сегодня на выставке мы увидели целую линейку машин, и это нас 
очень интересует. Мы, естественно, будем покупать, а также создавать совместные 
предприятия, как в Татарстане, так и на территории Казахстана». Президент Казах-
стана видит большой потенциал развития торгово-экономических отношений. Сегод-
ня взаимный товарооборот между Казахстаном и Татарстаном составляет $700 млн. 
Нурсултан Назарбаев выразил уверенность, что его можно довести до $1 млрд. 

«Мы нефтедобывающая страна. Сейчас важно поднять производительность. Цена 
на нефть качается, поэтому необходимо её перерабатывать. В этом направлении у Та-
тарстана большой успех», — подчеркнул Нурсултан Назарбаев. В числе перспектив-
ных направлений взаимодействия Президент Казахстана также отметил сельское 
хозяйство, медицину и гуманитарную сферу.

В завершение встречи Нурсултан Назарбаев вручил Рустаму Минниханову ор-
ден «Достык» (Дружба) I степени — высшую награду Казахстана для иностранных 
граждан. «Вы многое сделали и продолжаете делать для дружбы, взаимопонимания, 
доверия между нашими странами. Я это вижу», — добавил Президент Казахстана.

После президенты перешли в Представительский корпус Казанского Кремля, где 
Нурсултан Назарбаев встретился с Государственным советником РТ, председателем 
Попечительского совета Республиканского фонда по возрождению памятников исто-
рии и культуры Минтимером Шаймиевым. Шаймиев представил гостям экспозицию, 
посвящённую восьмилетней деятельности Фонда по возрождению древнего города 
Болгар и острова-града Свияжск. Особо Государственный Советник РТ подчеркнул, 
что все объекты, представленные на стендах и макетах, в основном построены, вос-
становлены и отреставрированы. Болгарский историко-археологический комплекс, 
а также Успенский собор и монастырь острова-града Свияжск включены в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Минтимер Шаймиев подробно рассказал высокому гостю о новых проектах, 
реализуемых при содействии Фонда «Возрождение»: это строительство Болгар-
ской исламской академии и воссоздание Собора Казанской иконы Божьей Матери. 
Так, комплекс зданий Болгарской исламской академии был возведён за один год 
и с сентября 2017 года Академия занимается подготовкой интеллектуальной элиты 



мусульманской уммы страны — магистров и докторов исламского богословия. Нур-
султан Назарбаев выразил заинтересованность в сотрудничестве с Болгарской ислам-
ской академией и отметил, что на учёбу в Академию будут направлены представители 
мусульманского духовенства Казахстана.

Три дня спустя случилось ещё одно важное для фонда «Возрождение» собы-
тие — чин освящения крестов Собора Казанской иконы Божьей Матери совершил 
митрополит Казанский и Татарстанский Феофан. На торжественном мероприятии 
присутствовали заместитель председателя Государственного Совета Татарстана, ис-
полнительный директор Фонда возрождения памятников истории и культуры респу-
блики Татьяна Ларионова, заместитель министра культуры РТ Светлана Персова, 
заместитель руководителя Аппарата Президента РТ — руководитель департамента по 
вопросам внутренней политики Александр Терентьев, директор музея-заповедника 
«Остров-град Свияжск» Артём Силкин, представители республиканских министерств 
и ведомств, духовенство Казанской епархии, учащиеся Казанской православной ду-
ховной семинарии, руководители подрядных и проектных организаций, занятых 
в строительстве, многочисленные верующие. Перед началом богослужения глава 
Татарстанской митрополии обратился к собравшимся с приветственным словом:

«Дорогие друзья! Многоуважаемые Татьяна Петровна, Светлана Глебовна! Ува-
жаемые строители и все, кто принимает участие в великом деле возрождения дома 
небесной заступницы Казанского края! Сегодня мы с вами являемся свидетелями 
и творцами удивительной страницы в жизни не только Татарстана, не только Рос-
сии, но и всего православного мира. Прошло два года с того момента, как президент 
республики Рустам Нургалиевич Минниханов подписал указ о воссоздании собора 
и строительстве Болгарской духовной академии, и вот перед нами — возродившийся 
из пепла величественный и прекрасный собор. Возведение такого масштабного со-
оружения даже по современным меркам — пример огромного труда многих и многих 
людей. Но по-другому и не могло быть, ибо это дом Божией Матери — многовековой 
заступницы края Казанского и всей России, построенный на священном месте…



За великими свершениями всегда стоят великие люди. Хочу ещё раз поблагода-
рить нашего президента, чьим решением положено начало возрождению этой святы-
ни. Его воля и стремление к исторической справедливости лежат в основе этого про-
екта. Но есть и ещё один человек, без трудов и воли которого этот проект не мог быть 
реализован — первый президент Татарстана, государственный советник республики 
Минтимер Шарипович Шаймиев. Сегодня он возглавляет фонд «Возрождение», ко-
торый возрождает Болгар, Свияжск, Казанский собор. Благодаря таким людям как 
Минтимер Шарипович возрождаются национальные святыни».

Глава Татарстанской митрополии также выразил признательность за помощь в деле 
строительства руководству города, администрации президента РТ, строителям и проек-
тировщикам. «После освящения эти золотые кресты станут венцом над собором, и как 
сказал великий поэт, „купола в России кроют чистым золотом, чтобы чаще Господь 
замечал“. И к золоту крестов прибавляется золото наших сердец, золото нашей любви 
к Богу, к Матери Божией, к нравственной чистоте, золото нашего мирного бытия».

Митрополит Феофан прочитал молитву и окропил освящённой водой пять кре-
стов собора. Затем центральный крест (473×180 см) был водружён на главный купол 
храма. Кресты были изготовлены московскими мастерами. В завершение церемонии 
владыка Феофан ещё раз поздравил всех собравшихся со знаменательным событием:

«В такие моменты мы должны размышлять о будущем нашего Отечества. Любите 
тех, кто рядом, ибо и мы, и мусульмане живём в одном замечательном доме — Рос-
сии и Татарстане. Помолимся Царице Небесной, чтобы это доброе дело также легло 
в фундамент нашего мира, согласия и любви».

После установки креста на центральный купол духовенство и верующие прило-
жились к малым накупольным крестам. Как сказал владыка Феофан на короткой 
пресс-конференции, их поднимут на купола в рабочем порядке, исходя из погодных 
условий. К осени, до празднования Дня народного единства и Казанской иконы Бо-
жией матери (4 ноября) все фасадные работы должны быть закончены, строительные 
леса уберут, смонтируют и подключат подсветку собора — таким образом, основные 
строительные работы завершаются с опережением графика, общий вес конструкции 
составил 123 тысячи тонн.

И теперь начинается самое важное… Как сказала журналистам исполнительный 
директор фонда «Возрождение» Татьяна Ларионова, воссозданием внутреннего 
убранства собора занимаются эксперты и проектировщики Патриаршего совета по 
культуре. «В зависимости от того, какой будет проект, будет выстраиваться график 
производства этих работ, — сказала вице-спикер Госсовета. — Патриарх Кирилл в кур-
се всех событий и последовательности выполнения работ, которые здесь происходят. 
Думаю, удастся его пригласить и на освящение собора».

Владыка Феофан подтвердил: «Патриарх приглашён и сказал: „Без сомнения, буду 
освящать!“ Но работы ещё очень много. Возведение стен храма — этап более простой 
по сравнению со стадией внутренней отделки и росписи. Есть временные технологи-
ческие рамки, которые не позволяют нам торопиться. Здание перед росписью долж-
но устояться, иначе могут возникнуть микротрещины. В соборе будет уникальный 
иконостас с колоннами из мрамора, привезённого из Италии и Греции, с резьбой по 
дереву, позолотой и бронзой. Специалистов, способных выполнить такую работу, 
не так много, и проект уникален… К концу следующего года мы сможем увидеть, что 
у нас получается».
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